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2005年5月19日，在北京一幢

写字楼里，我们见到了中国物流公

司董事长梁伟华。作为一个有着4

亿元资产的大型物流公司的决策

者，梁伟华给记者的第一印象是浓

浓的书卷气。在他的办公室里，一

面墙上挂着“鹰击长空”的国画，

另一面墙上，“天道酬勤”的字幅

让人肃然起敬。面对记者，侃侃而

谈的梁伟华始终透露出发自内心的

自信。

辉煌的业绩

中国物流公司是我国内陆最大

的流通企业中国诚通集团的全资子

公司，总部位于北京，拥有海运、

铁路、公路、航空多式联运一体的

运输网络。公司主要从事国际集装

箱和铁路集装箱全程门到门运输和

代理、企业供应链管理、产品物流

中心管理。中国物流公司的运输系

统，经过20多年的发展，在全国各

大城市和交通枢纽城市已形成了布

局合理、网点齐全的服务网络：在

全国拥有41个全资、控股、参股、

特许经营企业，另在全国十多个城

市设有14个国际货代分公司。2004

年，中国物流公司全系统完成货运

量600万吨；已经成为国内物流领

域具有一定品牌影响力的、以运输

为特色的综合性物流企业。

在业务方面，公司与铁路部门

合作开行了成都—深圳铁路集装箱

运输班列、重庆—上海/青岛国际

集装箱铁路班列。公司还为华晨汽

车、日本SONY、美国AO·SMITH、

上海家化、沃尔玛WALMART等许

多企业提供物流服务。

梁伟华给记者拿出一份最新的

公司数据：中国物流公司系统内现

有员工1500人,运输服务基础设施

总占地面积94万平方米(自有土地

19.5017万平方米),其中仓库17.4万

平方米、货场56.4万平方米、专用

线2578米。各类运输车辆230台,运

能2765吨；大型起重装卸设备78

台，年货物处理能力1000万吨。

心竞争力

“有生产就有物流，各种物流

形态都存在,物流不仅仅是朝阳产

业,还是常青树。”面对快速发展

文/本刊记者　赵文刚

中国物流公司：
业界未来的领导者

——访中国物流公司董事长梁伟华
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的我国物流市场,没有核心竞争力的

公司是很难取得一席之地的。

梁伟华告诉记者，中国物流公

司的运输网络从1978年就已经存在

了。从2001年开始，中国诚通集团

为重组运输网络，采用了“中国物

流公司”的名字，并从原来的诚通

集团的三级公司提升为二级公司。

诚通集团的最大优势体现在资源、

网络和规模及服务能力上，但是在

运输方面比较弱，因此集团确立了

要大力发展的思路，这也成为中国

物流公司的使命。梁伟华描述公司

的定位只用一句话：“以运输为

主，以第三方物流为发展方向的综

合物流公司。”梁伟华从物流运作

方面向记者详细描述了中国物流公

司的核心竞争力。

利用“五定班列”提升效率。

在国家“十五规划”中，提出了这

样的要求：铁路运输50%的适箱货

物要通过集装箱来完成，而集装箱

运输的50%要通过“五定班列”来

完成。“五定班列”是指铁路集装

箱运输定时、定点、定线、定车

次、定价，这样就省去了很多中间

环节，因此效率比较高。

梁伟华举例说，如果从北京到

广州，使用“五定班列”大概三四

天就到了，否则经过北京局、郑州

局、广州局，行程可能要半个月。

铁路方面都改为“五定班列”的

话，那么就可以一站到达，效率就

比较高，这样就体现出运输方式的

竞争力了。现在已经开通了成都到

深圳，重庆到上海等四列的“五定

班列”。

发挥公路干线运输优势。如果

说铁路运输在很大程度上受限于铁

路的布局和运力，那么中国物流公

司的自主干线运输——公路干线运

输，就成为在市场上竞争的强项，

“我们最大的优势在于拥有全国各

地的网络。在规划中有两纵一横

(两纵：哈尔滨-北京-上海，哈尔

滨-北京-广州；一横：乌鲁木齐-

成都-郑州-上海。)”

完善国际货运代理业务。“我

们没必要修建铁路、造船，因为我

们给客户提供的是服务。当然这必

须在自己具备一定能力的前提下，

才能做得尽善尽美。” 梁伟华说，

根据入世承诺，去年12月，我国的

国际货运代理就已放开。我们根据

新的情况已经重新登记，并把工作

重点放在完善国际货运代理业务、

盯住大客户。

做真正的第三方物流。大客户

需要网络服务，要真正实现零库

存，就要依靠物流公司提供的仓储

服务。梁伟华举例说，南京的一个

客户已经合作了6年，他们的产品

一下生产线，就直接交给我们公司

来配送。规模和网络的实力让中国

物流公司能够在最大程度上满足重

要客户的高要求。根据规划我们将

在原有大客户发展基金的基础上增

加投入5000万元，对华晨中华轿

车、SMITH热水器、上海家化、中

化国际等现有客户进行二次开发，

同时对目标客户如华晨海狮汽车、

河北制药、可口可乐等大型企业和

跨国公司加大开发力度。

整合优势资源

作为在激烈的市场竞争中立足

的中国物流公司，国企的影子似乎

外界是看不见的。但是，正如梁伟

华所言，国营企业有优势也有劣

势，在人才方面的积蓄、业务运作

以及资源整合方面，国企有着先天

的优势。同时，国有企业要公开、

要透明、要稳定，因此对市场变化

需要做出迅速的反应时，就需要企

业有更大的自主权，在这方面，

国有企业往往就表现出滞后。“在

稳定的同时，可能会失去一些市场

机会。”

梁伟华表示，任何一个企业，要

稳定发展，都要适应市场的需要。

谈到国有企业，梁伟华也透露

出自豪。他告诉记者，从主观上

讲，客户对于国企的信任度比较

高，而且国有企业在长期的发展过

程中，积聚了大量的经验和资源，

是对企业发展非常有利的，同其他

物流公司比较起来，国有企业目前

在资源占有、政策扶持上都占有一

定优势。当然，除了给出资人回报

之外，还要考虑到行业扶持、吸纳

就业人员等等，在这方面，国有企

业的品牌优势就比较明显。

物流企业可能迎来新一轮重

组，目前的各自为政的形式将让位

于合作共赢的模式，两万多亿的物

流市场，几乎没有一家企业能够一

统天下。梁伟华说，这同其他的行

业不同，在目前的情况下，可能的

局面就是多方共赢。他向记者透露
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了中国物流公司的未来几年的目

标：到2010年，通过增加投入、利

用资本市场和整合社会资源，力争

使公司的资产总额达到20亿元，年

度实现主营业务收15亿元、利税总

额4亿元，成为国内物流陆路集装

箱运输领域的一支重要力量。

信息化先行

过去信息化曾经是一种卖点，

但是现在看来，信息化平台是必须

的，任何一家物流企业，没有一个

成熟的平台是不可能成功运作的。

因此，中国物流公司在信息化方面

下了不少功夫。梁伟华说：“最近

和国外企业谈业务，因为过去行业

没有开放，现在加入WTO之后，很

多国外企业进来，开始谈就要提到

信息化系统，如果没有，对外合作

是很难成功的。”

梁伟华对于目前国内物流业的

信息化进程表示了自己的忧虑。他

说，目前的信息资源存在浪费现

象，因为物流企业本身的信息平台

基本相似，没有必要每家企业都要

上一套，各自为战、不能对接的信

息平台阻碍了企业之间的资源共

享。虽然对于单个企业来讲没有太

大的影响，但是却是属于社会资源

的浪费。

企业发展到一定程度，都会面

临着作业方式的滞后和信息交流不

畅的问题。为提升中国物流公司的

管理水平，2003年12月1日，中国

物流公司与同北京富士通系统工程

有限公司合作启动了物流管理系统

项目。通过采用综合物流管理系统

对网络的整体业务进行信息化管理

改造，实现了企业管理信息管理系

统代替手工管理，并且建立信息中

心系统以汇集各地分公司的业务信

息，使公司总部可以了解、控制和

协调各地业务，客户可以及时查询

仓储商品的库存和配送商品的运行

状态，以帮助其全面提高经营管理

的效率、抢占市场、扩大市场份

额。同时，实现了将总公司与子公

司间信息的有机连接，通过物流信

息共享、信息查询、反馈、财务监

督等实现了集中控制、资源共享、

节省资源运做成本，为公司的经营

管理提供决策依据、增强经济效

益和提高现代化管理水平，从而

全面提升中国物流公司的市场竞争

能力。

梁伟华向记者透露,未来5年,

中国物流公司信息化发展战略分三

个层次：第一是充分利用集团的

IOA系统，实现无纸化办公，提高

系统工作效率。第二是对已经开发

的中国物流公司信息系统普及推广

使用，提高系统作业水平和管理效

率。第三，在全系统所有运营车辆

安装GPS，做好货物到发的跟踪，

提高系统车辆的使用效率。

突破人才瓶颈

梁伟华承认，人才是公司发展

的另一个瓶颈。他告诉记者，目前

公司经营班子由4人组成：总裁1

人、副总裁2人、财务总监1人，另

设总裁助理2人。公司层领导平均

年龄40岁，都有在基层物流企业担

任主要领导的工作经验。团队中有

经济管理博士、工商管理和物流管

理硕士，知识结构互补。他告诉记

者，公司总部目前有一个博士、三

个MBA，中层基本上都达到本科以

上学历，在同行业中人才素质还是

比较高的。

针对目前社会上物流人才整体

缺乏的状况，他认为很多人单纯考

“物流师”资格是不够用的，有了

物流师证书只能说是对物流行业有

一定的了解，并不能说明就具有实

际工作能力。

梁伟华18 6 4 年出生，

1986年毕业于武汉华中科技

大学物资管理专业。在中集

总公司工作多年，2001年在

中集重庆分公司工作，2003

年7 月调回诚通集团。现任

中国诚通集团总裁助理,中

国物流公司董事长。

据了解，公司制订的人才战略

坚持人才强企方针，实施企业“股

权多元化、分配业绩化、用工市场

化、管理科学化”原则，对内加大

人员培训力度，对外采取公开招聘

方式网罗人才，培养、吸收一批

“想干事、能干事、干成事”的管

理人才队伍，形成公开、平等、

择优的人才选拔机制，为各类人才

能够脱颖而出、发展所长提供制度

保障。

梁伟华说，公司准备在一系

列的激励机制和规范的用人模式

成熟后，在人才瓶颈方面实现新

的突破。

在采访即将结束时，梁伟华谈

到了自己的感受：国有企业是人才

成长的摇篮，能从一种长远稳定

的角度，注重对于人的基本素质的

培养。


